



GEDENKSTÄTTE MAUTHAUSEN DIE LAGERBARACKEN

BAUHERR Bundesministerium für Wirtschaft und Arbeit

SCh.Mag. Elisabeth Udolf-Strobl
MR DI Wolfgang Foglar-Deinhardstein
MR DI Oskar Sodomka
AD Walter Simonek

Burghauptmannschaft Österreich
Burghauptmann HR DI Wolfgang Beer
OR DI Roland Lehner
Ing. Johannes Weghofer

NUTZER
Bundesministerium für Inneres
SC Dr. Helmut Prugger
DDr. Barbara Schätz
AD Harald Hutterberger M. Sc. MAS

BUNDESDENKMALAMT
HR Univ. Prof. Dr. Wilfried Lipp
DI Robert Wacha

**PLANUNG, PROJEKTSTEUERUNG,
ÖRTLICHE BAUAUFSICHT**
Architekt Neumayer ZT GmbH
Architekt DI Helmut Neumayer

ZAHLEN . DATEN . FAKTEN

Baubeginn
Juli 2007

Fertigstellung
Oktober 2008



www.bmwa.gv.at

www.burghauptmannschaft.at

Originalfotos



Die Sturmschädigungen an den Baracken

In der Nacht vom 18. auf 19. 1. 2007 kam es in Folge des Sturmes „Kyrill“ zum Einsturz einer Baracke sowie zur Schädigung der anderen Lagerbaracken.

Eine gesamte Hälfte der ersten Baracke zunächst dem Lagereingang stürzte in sich zusammen. Die zweite Hälfte ist einsturzgefährdet und stark beschädigt.

Durch die großen Druck – und Sogkräfte des Windes wurden auch die anderen Baracken massiv geschädigt. Die Wände sind bis zu 15cm verzogen. Die Dachträger teilweise geknickt. Die Blechdächer sowie Lüftungsaufsätze beschädigt.

Die Untersuchung der Baracken durch Architekt, Statiker, Gutachter, Bundesdenkmalamt sowie Holzfachleute brachte weitere umfangreiche zeitbedingte Schäden der mehr als 65 Jahre alten Baracken zu Tage.

Ein Großteil der tragenden Konstruktionselemente ist am Übergang zum Erdreich abgemorscht. Statisch notwendige Verbindungen wurden nur mangelhaft ausgeführt, die Dachträger sind zu schwach dimensioniert, Windverbände fehlen. Der Verbund der einzelnen Bauteile zueinander ist durch Vermorschungen stark geschwächt.

Die Baracken wurden durch Unterstellungen notgesichert.

Daher ist derzeit kein Besuch dieser Baracken möglich.

The storm damages on the barracks

During the night of January 18 to 19, 2007 in consequence of the storm “Kyrill” took place the collapse of one barrack as well as damages on other barracks of the camp.

The whole half of the first barrack, which is close to the entrance of the camp, collapsed back upon itself. The second half is in danger of collapsing and massively damaged.

The other barracks have also been damaged massively through the compressive and pulling forces of the wind. The walls are up to 15 centimetres moved; the roof racks are partly cracked. The tin roofs as well as the ventilation caps are damaged.

The inspection of the more than 65 years old barracks by an architect, structural engineer and the Federal Monuments Office as well as wood experts brought to light further heavyset temporary damages.

A large part of the supporting constructional elements is rotten at the transition to the ground. Static necessary connections have been executed only deficiently, the roof racks are under dimensioned. Wind girders are lacking. The compound structure of particular structural elements is strongly bated by mouldering.

The barracks have been emergency secured by supporting stands.

Therefore there is no visit of the barracks possible.

Die Sanierung der Baracken

Aufgrund den bis dato erfolgten Untersuchungen sowie den ersten Stellungnahmen des Bundesdenkmalamtes , Architekt und Statiker ist eine Wiederherstellung der Baracken möglich und geplant.

Um die Authentizität zu wahren werden möglichst viele originale Bauteile verwendet und diese nur wo statisch notwendig ergänzt bzw. verstärkt.

Die Integration des in den nächsten Jahren geplanten neuen Ausstellungskonzeptes spielt ebenso eine Rolle wie die Materialwahl neuer Bauelemente und die Konservierung und Sanierung der ursprünglichen Bauteile.

Derzeit werden seitens Architekt und Statiker die konstruktive Planung durchgeführt, Restauratoren und Bundesdenkmalamt sind mit den restauratorisch – konservierenden Fragen beschäftigt.

Nach Abschluß der Planungen und Untersuchungen werden die Arbeiten durchgeführt.

The restoration of the barracks

On the basis of the researches, which took place up to now, as well as the first statements by the Federal Monuments Office, an architect and structural engineer a rebuilding of the barracks is possible and projected.

To preserve authenticity original components will be used as much as possible and these will be only complemented respectively enhanced where it is statically necessary.

The integration of the new exposition concept, which is planned within the next years, as well as the selection of the material of new components and the conservation und restoration of the original components will play a considering role.

At present the constructive planning is carried out by the architect and the structural engineer; restorers and the Federal Monuments Office are concerned with questions relative to conservation and restoration.

The works will be carried out after completion of the planning and researches.

After first assessments the restorations, the rebuilding and restructuring will require around 1,500.000 Euro.